



LA REINA ISABEL pronunció ante la Cámara de los Lores el discurso que, por tradición, es escrito por el gobierno para ser leído por la monarca.

Tradicional ceremonia en el palacio de Westminster

Brexit a fin de mes: la promesa clave del gobierno británico en el discurso de la reina

Mediante la monarca, el Ejecutivo liderado por Boris Johnson aseguró que su plan para el divorcio con la UE sigue intacto, además de lanzar una ambiciosa agenda legislativa.

JOSÉ TOMÁS TENORIO LABRA

El gobierno británico no quiere dar el brazo a torcer y ayer reafirmó su decisión de cumplir con el objetivo primordial del Primer Ministro, Boris Johnson: "asegurar la salida del Reino Unido de la Unión Europea el 31 de octubre". Mediante el tradicional discurso de la reina, Downing Street presentó una ambiciosa agenda política y legislativa, que incluye un acuerdo de salida del bloque comunitario para construir una nueva relación basada en el "libre comercio y la cooperación amistosa".

En la Cámara de los Lores del palacio de Westminster, la reina Isabel II expuso los lineamientos del gobierno de Johnson, en un discurso que —como es tradición— fue preparado por el Ejecutivo para que la jefa de Estado de 93 años lo leyera ante el Parlamento. La monarca subrayó que el gobierno conservador está determinado a eliminar de un eventual acuerdo con la Unión Europea (UE) la llamada cláusula irlandesa, que evitaría la reposición de una frontera física entre Irlanda e Irlanda del Norte en caso de que no hubiera un pacto comercial con Bruselas tras la salida británica del bloque. Este artí-

culo es rechazado por algunos diputados y los parlamentarios norirlandeses, quienes se niegan a que entre las Irlandas rija un estatus especial si en el resto del Reino Unido se reponen los controles aduaneros.

La reina también anunció el plan de gobierno para un nuevo sistema migratorio para 2021, el cual pondrá fin a la libre circulación de ciudadanos de la UE en Reino Unido y significará la implementación de un pro-

VOTACIÓN

El programa de gobierno presentado ayer por la reina deberá ser debatido y votado en el Parlamento en un máximo de seis días.

grama similar al australiano, basado en un sistema de puntuación que toma en cuenta las habilidades y contribuciones de los inmigrantes.

Con el plazo final del Brexit en poco más de dos semanas, Downing Street trabaja contrarreloj para llevar a cabo su gran promesa de concretar el divorcio con Bruselas. Pero sus intenciones de alcanzar un nuevo acuerdo de salida antes de la fecha límite se han visto compli-

cadadas en los últimos días, y ayer la comisaria europea de Comercio, Cecilia Malmström, aseguró que todavía se necesita "más tiempo" para llegar a un pacto.

"El gobierno aún tiene unas cuantas chances de lograrlo, pero es muy poco probable que consiga algo más que un principio de acuerdo antes del 31 de octubre. Eso significa que el Reino Unido no dejará la UE para esa fecha, pero sí podría salir un tiempo después", aseguró a "El Mercurio" Tim Bale, cientista político de la Queen Mary University of London.

El Ejecutivo conservador tiene previsto debatir el proyecto de ley del Brexit si finalmente hay acuerdo esta semana con Bruselas, por lo que ha convocado una sesión extraordinaria del Parlamento para el día 19, la primera vez que se reúne un sábado desde la guerra de las islas Malvinas en 1982.

Agenda política

Con el discurso de la reina, el gobierno también dio a conocer una serie de medidas sectoriales, entre las que destacaron el au-

mento al fondos para la salud pública, mayores capacidades para que el sistema judicial persigan a acusados de crímenes violentos y sexuales, y los impuestos a los plásticos de un solo uso.

Si bien algunos de esos anuncios son reclamados por parte de la ciudadanía, la oposición acusó a Johnson de utilizar a Isabel II para impulsar sus intereses electorales, ante la posibilidad de unos comicios anticipados en Reino Unido.

Desde la Cámara de los Comunes, el *premier* defendió más tarde su programa legislativo, e instó a "cumplir" el Brexit en el plazo previsto, además de prometer que convertirá al Reino Unido "en el mejor lugar de la Tierra" tras la salida de la UE.

"Por lo general, el discurso de la reina es hecho por un gobierno con mayoría parlamentaria, pero este gobierno no tiene mayoría (le faltan 45 escaños en la Cámara para lograrla), por lo que es poco probable que esas promesas sean aprobadas. Y el mismo Johnson ha declarado que quiere convocar a una elección. Dicho eso, el discurso se sintió como si la reina leyera un manifiesto electoral en lugar de un programa del gobierno", aseguró a este diario Tim Haughton, politólogo de la Universidad de Birmingham.

TECNOLOGÍA:

Nueva normativa alemana abre la puerta del 5G a Huawei

Alemania completó las normativas para el despliegue de las redes móviles 5G que no excluirán las tecnologías del gigante chino Huawei, desatendiendo de esta manera las peticiones de Estados Unidos.

Representantes gubernamentales confirmaron que el denominado catálogo de seguridad de Alemania preveía una evaluación de los criterios técnicos y de otro tipo, pero que no se prohibiría a ningún proveedor en particular, con el fin de crear condiciones de igualdad para los proveedores de equipos.

"No estamos tomando una decisión preventiva para prohibir a ningún agente o compañía", dijo ayer el portavoz del gobierno alemán, Steffen Seibert, en una conferencia de prensa en Berlín.

Estados Unidos ha presionado a sus aliados para que excluyan a Huawei, el principal proveedor de equipos de telecomunicaciones con una cuota de mercado global del 28%, diciendo que su tecnología contiene "puertas traseras" que permitirían a China espiar a otros países.



Manifestantes en Hong Kong piden apoyo a la comunidad internacional

Decenas de miles de manifestantes salieron a las calles del centro de Hong Kong ayer para reclamar a la comunidad internacional que respalde su movimiento de protesta. El pedido iba dirigido especialmente a EE.UU., donde esta semana la Cámara Baja prevé votar una ley que permitiría sancionar a los dirigentes chinos, a quienes acusan de interferir en la política del territorio semiautónomo, inmerso en una crisis sin precedentes.

VATICANO:

Renuncia jefe de guardaespaldas del Papa Francisco

El más reciente escándalo del Vaticano por filtración de información cobró ayer su primera víctima, con la renuncia del jefe de guardaespaldas del Papa Francisco.

El Vaticano dijo que su jefe de policía, Domenico Giani, de 57 años, no asumió su responsabilidad por la filtración, pero renunció para no interrumpir la investigación y "por amor a la Iglesia y lealtad" al Papa.

Todavía no se conoce la identidad de quien filtró el documento policial al semanario italiano L'Espresso. En ese documento se identificó a cinco empleados que fueron suspendidos como parte de una investigación financiera.



GIANI estuvo el domingo en una ceremonia en la plaza San Pedro.

Crisis política en Ecuador:

Presidente Moreno queda debilitado tras protestas

JAVIER MÉNDEZ ARAYA

El movimiento indígena le dobló la mano al Presidente ecuatoriano, el socialista Lenín Moreno, y le obligó a derogar el polémico decreto que elevaba el precio de los combustibles y otras medidas de ajuste fiscal, poniéndole a él y a Ecuador entre la espada y la pared frente al Fondo Monetario Internacional (FMI). La decisión de dar marcha atrás quedó oficializada anoche con la firma del mandatario.

Luego de los disturbios, los siete muertos y los más de dos mil heridos y detenidos, expertos sostienen que los doce días de protestas dejaron fortalecidos a los grupos indígenas y a un gran perdedor en el campo de batalla política: Lenín Moreno.

Según la investigadora Gabriela Calderón, del Cato Instituto, las protestas "debilitaron sensiblemente" la imagen del mandatario. "Esto fue una derrota política para él, porque cedió al chantaje de los sectores indígenas que lograron lo que exigían sin ceder un ápice en sus posiciones. Además Moreno no tuvo un plan alternativo para enfrentar la crisis", dijo a "El Mercurio" desde Ecuador.

En ese escenario, resultó elocuente la celebración realizada ayer por miles de indígenas en Quito que gritaban "¡Iza, Iza, Iza! ¡Comienza la paliza!", aclamando a su dirigente Leonidas Iza y como una forma de saludar lo

Las manifestaciones contra la supresión de los subsidios a los combustibles dejaron pérdidas por alrededor de US\$ 1.636 millones.



MORENO no pudo aplicar los ajustes.

que consideran una victoria en su lucha contra el paquete económico del gobierno.

Más tarde, el líder de la Confederación de Nacionalidades Indígenas (Conaie), Jaime Vargas, dijo que "hemos liberado al

país", al confirmar la derogación del decreto 883.

Otros que se consideraron vencedores fueron los adherentes al expresidente Rafael Correa (2007-2017), quien declaró en Bruselas, donde vive, que "el gobierno de Moreno está clínicamente muerto", declarándose dispuesto a volver a ser candidato, pese a que tiene en Ecuador una orden de detención por corrupción.

Gabriela Calderón enfatizó que en esta crisis se vio también como elemento de suma importancia "una clara participación del 'correísmo'". "Estas fuerzas opositoras, incluidas las indígenas, van a aprovechar el agotamiento del gobierno de Moreno para seguir presionándolo y no sería improbable que logren adelantarse a las elecciones", añadió.

Los medios ecuatorianos informaron ayer que la prefecta (gobernadora) de la provincia de Pichincha (capital Quito), Paola Pabó, aliada de Correa, fue arrestada por actos vandálicos ocurridos en Quito el fin de semana.

Las manifestaciones comenzaron el martes 1 de octubre, cuando Moreno anunció, entre otras medidas de ajuste fiscal, el retiro de los subsidios al diésel y la bencina, lo que se tradujo en incrementos de hasta un 123% de los precios de los combustibles.

Estas medidas, según Moreno, eran necesarias para hacer frente a una abultada deuda de US\$ 64.000 millones y un recu-



INDÍGENAS celebran en Quito lo que consideran un triunfo contra el gobierno.

rrente déficit anual de US\$ 10.000 millones. Sin embargo, fueron calificadas de "paquetazo" y rechazadas por organizaciones indígenas y de la oposición. Los ajustes fueron exigidos por el FMI y otros organismos internacionales para entregar unos US\$ 10.000 millones (el fondo accedió a entregar US\$ 4.200 millones).

Tras la mediación de las Naciones Unidas y la Iglesia Católica, Moreno cedió a la petición de la Conaie y derogó el decreto que eliminó los subsidios.

La economía es el otro flanco que quedó abierto para el mandatario y por el momento, no hay claridad qué va a ocurrir con el FMI y el préstamo luego del cambio de condiciones. El documento con el que ayer el Presidente revirtió el alza de precios asegura que el gobierno elaborará un nuevo decreto con una po-

lítica de subsidios de combustibles "con un enfoque integral, con criterios de racionalización, focalización y sectorialización, que precautele que éstos no se destinen a personas de mayores recursos económicos, ni a contrabandistas de combustibles".

Mientras, la Cámara de Comercio de Quito informó ayer que las protestas dejaron pérdidas por alrededor de US\$ 1.636 millones y que tuvieron un mayor impacto en el movimiento comercial. Pero también afectaron al sector petrolero, productivo y turístico.

"Es seguro que el PIB, que iba a crecer según estimaciones del gobierno un 0,2% este año, va a crecer menos o no va a crecer. El declive económico va a repercutir en el apoyo a Lenín Moreno", comentó a este diario José Hidalgo, economista y director del think tank ecuatoriano Cordes.

Michoacán:

Matan a 13 policías en ataque en México

El atentado fue adjudicado por el cartel Jalisco Nueva Generación.

Al menos 13 policías estatales murieron y otros tres resultaron heridos en un ataque en el estado occidental de Michoacán, en una de las zonas del país donde en los últimos meses se incrementó la violencia atribuida al crimen organizado.

La Secretaría de Seguridad de Michoacán informó que los policías se encontraban en la localidad de El Aguaje, municipio de Aguililla, cuando "varios civiles armados dispararon en su contra".

"Ningún ataque a la policía va a quedar impune y este fue un ataque cobarde, artero, porque les pusieron una emboscada en esta zona del camino", dijo el gobernador del estado, Silvano Aureoles.

En las imágenes divulgadas por la prensa local se ven vehículos ardiendo en mitad de una carretera y cartulinas sobre patrullas policíacas con amenazas firmadas por el cartel de Jalisco Nueva Generación. Aureoles indicó que está en investigación la autenticidad de estos mensajes.

Esa organización criminal, considerada una de las más poderosas de México, está en expansión e intenta tomar control de este estado de la costa del Pacífico.